

1) El Colegio de México fue fundado como Asociación Civil de fines no lucrativos por Escritura Pública del 8 de octubre de 1940. Concurrieron a su formación la antigua Casa de España (fundada en 1937) y que al aportar su patrimonio desapareció; el Gobierno Federal, la Universidad Nacional de México, el Banco de México y el Fondo de Cultura Económica, quienes convinieron en proveer de fondos a la institución en la medida de sus posibilidades y reglamentos.

2) El Colegio de México ha tenido siempre en cuenta al organizar sus actividades que no puede ni debe repetir lo que otras instituciones de cultura superior están haciendo en México, en particular la Universidad Nacional. Puede decirse que el Colegio ha ensayado una serie de innovaciones que no le es dado ensayar, al menos con facilidad, a la Universidad; asimismo distanciándose de la función esencial de la Universidad (la educación de masas o de grandes números), el Colegio se ha dedicado a la preparación de grupos muy reducidos de jóvenes con la idea de enseñarlos a investigar y a pensar por su propia cuenta con el propósito de que el día de mañana sean ellos quienes tomen la iniciativa en su trabajo intelectual.

3) Un ejemplo del espíritu innovador del Colegio es la creación de su Centro de Ciencias Sociales, con el cual se propuso preparar a un grupo de diez jóvenes en estas disciplinas, pero enseñándoles simultáneamente sociología, economía y ciencia política con el propósito de darles la visión general y la preparación general que requiere un especialista en ciencias sociales.

4) El experimento no fue repetido por el Colegio debido a limitaciones de sus recursos y sólo pudo preparar una única generación de estudiantes. Sin embargo, figuran algunos de ellos muy destacadamente en el joven mundo intelectual mexicano: don Rafael Urrutia y don Héctor Hernández son en la actualidad Director y Subdirector respectivamente de la Dirección General de Estudios Financieros de la Secretaría de Hacienda; don Juan Noyola Vázquez es el tercer economista de la Comisión Económica para la América Latina de las Naciones Unidas; don Moisés González Navarro ha publicado ya dos libros, es Subjefe del Departamento de Biblioteca y Archivos de la Secretaría de Hacienda y prepara en la actualidad el tomo VI de la Historia Moderna de México que dirige don Daniel Cosío Villegas; doña Catalina Sierra es un funcionario técnico de la Nacional Financiera y de la Secretaría de Hacienda; etc.

5) En su preparación de investigadores el Colegio ha procedido siempre sobre estos lineamientos que ~~se insiste~~ diferencia ~~en~~ su trabajo del que hace la Universidad Nacional: *cuente con* ~~Existe~~ un jefe del Centro de Estudios, persona mayor de gran categoría intelectual y de probadas dotes pedagógicas: don Raimundo Lida, en el Centro de Estudios Literarios y Lingüísticos; don José Gaos, en el Seminario de Historia de las Ideas; don Silvio Zavala, en el Centro de Estudios Históricos, etc. Luego el Colegio dispone la enseñanza conforme a planes de estudios racionales y sin considerar en absoluto las exigencias de la Universidad Nacional. En fin, elige con un gran cuidado un grupo reducido de estudiantes a los cuales les ofrece una beca modesta ~~para~~ a cambio de dedicar todo su tiempo al estudio;

6) Han salido de estos centros de actividad del Colegio

12

jóvenes que tienen hoy una distinción intelectual ya aceptada. En el de Filosofía puede contarse a don Leopoldo Zea, autor de cinco libros importantes y profesor de carrera actualmente en la Universidad Nacional; don Luis Villoro, autor de un libro muy original y también profesor de carrera en la Universidad; don Emilio Uranga, una de las mejores promesas de la filosofía en México, que actualmente completa sus estudios en Alemania y Francia; don Francisco López Cámara, autor de un libro sobre la conciencia liberal en México y actualmente becado en París en donde obtendrá su doctorado en filosofía, etc. Del Centro de Estudios Históricos ha salido un grupo del que puede decirse sin exageración que representa el sector vivo de iniciativa de la historia mexicana. En él figura don Luis González y González, actual profesor en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad Nacional; don Ernesto de la Torre, actual Secretario Adjunto de la Comisión de Historia del Instituto Panamericano de Geografía e Historia; don Israel Cavazos, actual Jefe *y de la Biblioteca Universitaria de aquel Estado;* del Archivo General del Estado de Nuevo León; don Pablo González Casanova, investigador de carrera de la Universidad Nacional; don Alfonso García Ruiz, profesor en la Facultad de Filosofía y Letras e historiador del Museo Nacional de Historia; etc.

7) Interesa también destacar que los becarios del Colegio de México han sido elegidos no sólo atendiendo a sus prendas intelectuales ~~personales~~, sino con otros criterios que hagan más fecunda la labor del Colegio; por ejemplo, fue por algún tiempo norma del Colegio ofrecer a estudiantes latinoamericanos becas para que se formaran en él, y siempre ha sido regla sólo el ofrecer becas a estudiantes de provincia con el propó-

sito de que al regresar a su lugar de origen logren hacer una labor más fecunda que si permanecieran en la capital.

8) El Colegio desempeña también una función que rara vez desempeñan otras instituciones, y es la de dar apoyo económico, acomodo físico e instrumentos de trabajo a jóvenes investigadores que tienen algún proyecto de estudio de interés sobresaliente.

9) Asimismo el Colegio ha hecho una labor importante en la publicación de libros y revistas técnicas. De su labor editorial puede dar mejor idea el catálogo de publicaciones

anexo. *Singularmente se destacan la U R F H (considerada en el mundo como una de las mejores) y la revista Historia Mexicana.*

10) El Colegio ha prestado su ayuda directa y ha conseguido la de otras instituciones mexicanas y extranjeras para sostener durante 8 años el Seminario de Historia Moderna de México que dirige don Daniel Cosío Villegas y cuyo fruto final será la publicación en 6 tomos de una historia moderna de nuestro país. Han aparecido ya los dos primeros tomos y se publicará en junio próximo el tercero.

11) El Colegio también ha convenido con algunas instituciones extranjeras, por ejemplo la Dotación Carnegie para la Paz Internacional investigaciones originales sobre temas de un interés universal. Este ha sido el caso del trabajo hecho por don Jorge Castañeda sobre la participación de México y la reacción política y de opinión pública de nuestro país ante los organismos internacionales, particularmente las Naciones Unidas, trabajo que se publicará en los próximos meses.